

La création : Dieu façonne le monde

SABBAT APRÈS-MIDI

Étude de la semaine: Gn 1.1-13; Es 45.18; 1 Jn 1.5 ; Ap 22.5; 2 Co 4.6; 2 P 3.5 ; Jb 38.4-6:

Verset à mémoriser : « *Car ainsi parle le SEIGNEUR, celui qui crée le ciel, lui, le Dieu qui façonne la terre et la forme, lui qui l'affermi, qui ne l'a pas créée chaos, mais qui l'a façonnée pour qu'elle soit habitée: Je suis le SEIGNEUR (YHWH), et il n'y en a pas d'autre. »* (Es 45.18)

Les scientifiques sont de plus en plus impressionnés par la façon dont notre monde favorise l'existence d'êtres vivants. Ce n'est guère surprenant, car la Bible, dès Gn 1, affirme cette intention. Dieu a passé les trois premiers jours à préparer une planète informe et vide à être habitée et les trois derniers à la remplir. La leçon de cette semaine nous invite à porter notre attention sur les trois premiers jours de la semaine de la création.

Certains biblistes rejettent l'idée selon laquelle, Dieu aurait « imposé » son dessein à la nature; ils pensent plutôt qu'il aurait simplement fait exister le monde matériel pour qu'il se développe ensuite à l'aide de processus naturels inhérents. C'est là un thème courant chez ceux qui sont en faveur d'une « évolution théiste », quelle qu'en soit la forme. Cependant, de telles idées ne sont pas compatibles avec les Écritures ni avec la façon dont nous concevons la création. L'univers n'a pas de volonté propre qui lui serait inhérente. La création n'est pas une entité indépendante de Dieu, elle est au contraire le lieu qu'il s'est choisi pour exprimer son amour envers les êtres qu'il a créés.

* Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 12 janvier.

« Informe et vide »

« Au commencement, Dieu créa le ciel et la terre. Or, la terre était alors informe et vide. Les ténèbres couvraient l'abîme, et l'Esprit de Dieu planait au-dessus des eaux » (Gn 1.1, 2, La Bible du Semeur). **Que révèlent ces versets sur ce qu'était la terre avant que le Seigneur y crée la vie?**

La Bible commence par l'histoire de la création et l'histoire de la création commence par une déclaration sur Dieu Créateur. Elle décrit ensuite l'état du monde quand Dieu a commencé à préparer celui-ci pour être habité. Au début du récit, la planète existe déjà, mais elle est informe, vide, sombre et remplie d'eau. Les versets suivants décrivent comment Dieu a d'abord façonné le monde afin de le rendre habitable, puis comment il l'a rempli de créatures vivantes. Le texte ne dit pas exactement à quel moment les rochers et les eaux de la terre se sont formés, il dit seulement que celle-ci n'a pas toujours été favorable à la vie. La terre l'est devenue seulement quand Dieu l'a rendue ainsi.

Qu'est-il indiqué dans Es 45.18 sur les desseins de Dieu à la création?

Quand la terre a été créée, elle n'était pas au départ propice à la vie. La Bible ne dit rien de la période entre la création originelle de roches et d'eau et la création d'un environnement et d'êtres vivants. Certains biblistes pensent que la création des seconds a immédiatement suivi la création des premiers, d'autres, qu'il s'est écoulé entre les deux beaucoup de temps.

Le fait est que nous n'en savons rien et que cela n'a pas vraiment d'importance. Quel que soit le cas, les matériaux de la terre ont été créés par Dieu, puis, quand il l'a décidé, il a créé un environnement favorable à la vie. L'idée essentielle, c'est que le Seigneur, qui n'avait nullement besoin d'un univers matériel préexistant, s'est servi de la matière qu'il avait créée à un moment donné et qui, à l'origine, était « un chaos » (ou « informe et vide »). Ensuite, par la puissance de sa parole, il a créé le monde habité.

LUNDI 7 janvier

« Qu'il y ait de la lumière ! »

« Dieu dit : Qu'il y ait de la lumière ! Et il y eut de la lumière. Dieu vit que la lumière était bonne, et Dieu sépara la lumière et les ténèbres. Dieu appela la lumière "jour", et il appela les ténèbres "nuit". Il y eut un soir et il y eut un matin: premier jour. » (Gn 1.3-5) **Qu'enseignent ces versets sur le premier jour de la création?**

On peut tirer de nombreux enseignements à partir de ce passage.

Premièrement, la lumière est apparue en réponse au commandement de Dieu. C'est par sa parole que les aspects de la création ont été déterminés.

Deuxièmement, la lumière « était bonne ». On peut se demander pourquoi le texte dit que Dieu « vit ». Dieu ne voit-il pas toutes choses ? Le point à souligner, c'est que la lumière créée par Dieu était bonne, même à ses yeux. Elle était bonne parce que Dieu lui-même l'a jugée telle.

Autre point, Dieu a séparé la lumière des ténèbres. La lumière comme l'obscurité sont sous son contrôle et aucune des deux n'influe sur son activité ni sur sa science (voir Ps 139.12). Il a donné un nom à ces périodes de lumière et d'obscurité, les appelant « jour » et « nuit ». Dieu a le droit de nommer les périodes de temps, parce que c'est lui qui a créé le temps. Souverain du temps, Dieu n'est pas limité par celui-ci. En réalité, c'est le temps qui dépend de Dieu.

Autre point de ce passage, il y a eu une période d'obscurité et une période lumineuse, ces deux périodes représentant un jour. On a beaucoup écrit sur la signification du mot « jour » dans le récit de la création. Nous reviendrons sur cette question plus tard, mais notons au passage que le premier jour a correspondu à une période d'obscurité et à une période lumineuse, comme cela se passe aujourd'hui.

La lumière est également un élément associé à la présence divine. Il n'est pas nécessaire de supposer que la lumière a été créée le premier jour de la création, dans la mesure où Dieu existait avant que la terre soit créée et sa présence est souvent associée à la lumière (1 Jn 1.5 ; Ap 22.5). A la création, la lumière a été introduite sur une planète qui auparavant était obscure.

Mais comment le jour et la nuit ont-ils pu exister avant l'introduction du soleil, comme le raconte le récit de la création ? Moïse connaissait sûrement le lien existant entre le soleil et la lumière du jour. Il a néanmoins écrit que la lumière et les ténèbres ont alterné le premier jour malgré un fait aussi évident. Dieu lui a sans doute communiqué des connaissances sur la création qui nous échappent aujourd'hui, connaissances que l'on ne peut discerner en observant le monde naturel. Pourquoi ne devrions-nous pas être surpris que la création demeure en partie mystérieuse pour nous ?

MARDI 8 janvier

La création du ciel

« Dieu dit : Qu'il y ait une voûte au milieu des eaux pour séparer les eaux des eaux! Dieu fit la voûte; il sépara les eaux qui sont au-dessous de la voûte et les eaux qui sont au-dessus de la voûte. Il en fut ainsi. Dieu appela la voûte " ciel ". Il y eut un soir et il y eut un matin: deuxième jour. » (Gn 1.6-8)

Dieu a créé le firmament, en a désigné la fonction et lui a donné un nom, ciel. La création du firmament a servi à séparer l'eau du dessous de l'eau du dessus. Aujourd'hui, nous dirions que le ciel se compose de l'atmosphère, partie prenante de notre environnement, et de l'espace au-delà de l'atmosphère où se trouvent le soleil, la lune et les étoiles.

C'est l'atmosphère qui semble être la partie céleste formée le second jour de la création. L'atmosphère permet à l'eau de se retrouver en haut des collines : l'eau s'évapore et entre dans l'atmosphère, où elle est transportée partout dans le monde. Elle retombe ensuite sur la surface de la terre, soit sous forme de brouillard comme décrit dans Gn 2.6; soit sous forme de pluie.

Dieu a donné un nom au firmament, soulignant ainsi sa souveraineté sur ce dernier. Le fait de le nommer implique qu'il règne en souverain sur l'espace et que celui-ci ne le limite pas, parce que c'est lui qui l'a créé et le gouverne. Comme pour la lumière créée le premier jour, la création du firmament s'est achevée avant la fin du deuxième jour, avec l'obscurité d'un nouveau soir et la lumière d'un nouveau matin.

Il y a eu de nombreux débats sur le sens du mot firmament. Le terme hébreu raqia est parfois utilisé pour désigner une feuille de métal martelée jusqu'à devenir très fine, d'où le terme de « firmament ». Certains critiques de la Bible avancent que les anciens Hébreux croyaient qu'au-dessus de la terre il y avait une surface dure ; comme rien de tel n'existe, ils estiment que le récit biblique est faux. Ce raisonnement, cependant, est spécieux. L'utilisation du mot firmament, dans ce contexte, s'applique tout simplement au ciel, c'est-à-dire, à la fois à l'atmosphère et à l'espace au-delà. Il suffit de jeter un coup d'œil au contexte immédiat pour savoir de quoi il est fait mention. Dans Gn 1.20, il est dit que les oiseaux volent « face au firmament » (TOB). Ailleurs, le firmament apparaît comme étant le lieu où l'on voit le soleil et la lune (Gn 1.14). Il est certain que les oiseaux ne volent pas dans la partie du raqia où se trouvent le soleil et la lune.

Quels que soient les aspects mystérieux du récit de la création, un point est clair : rien n'a été laissé au hasard. Pourquoi est-il important d'en prendre conscience, notamment à une époque où beaucoup de gens croient que le hasard a joué un grand rôle dans nos origines ?

De la place pour vivre

Lisez Gn 1.9-13. Essayez de visualiser l'incroyable puissance créatrice de Dieu à travers ce texte. Comment ce dernier nous offre-t-il une réponse logique à la question récurrente : « Qu'est-ce qui a d'abord existé? La poule ou l'œuf? »

La terre était autrefois recouverte d'eau. Afin de procurer de l'espace aux êtres humains qu'il avait projeté de créer, Dieu a changé la surface de la terre. Il a creusé des bassins pour recevoir l'eau et former les océans, et les continents sont apparus au-dessus de l'eau, constituant la terre ferme. Il y a eu ainsi un troisième partage des éléments physiques de la terre. (Le premier partage a eu lieu entre la lumière et les ténèbres, le second entre les eaux du dessus et les eaux du dessous et, le troisième, entre la terre ferme et les océans.)

Pour la troisième fois également, Dieu a nommé ce qu'il venait de partager. Il a appelé la terre ferme « terre » et les eaux rassemblées « mers », témoignant encore une fois de sa souveraineté sur l'espace. Dieu a examiné cette nouvelle organisation et a déclaré que « cela était bon ».

La Bible rapporte un nouvel événement qui se situe le troisième jour de la création. La terre ferme offrait un espace pour que Dieu y place des réserves de nourriture pour les êtres qu'il allait bientôt créer. De la terre ferme, il a fait surgir les plantes, notamment l'herbe, la verdure et les arbres fruitiers. Ceux-ci fourniraient la nourriture des créatures terrestres. Le texte n'indique pas combien de variétés différentes ont été créées, mais il indique néanmoins qu'il y a eu dès le départ une grande diversité de plantes. En fait, d'après ce qu'on peut observer aujourd'hui, il a dû en exister une incroyable diversité. Les Écritures précisent également clairement qu'il n'y a pas eu un ancêtre unique à partir duquel toutes les autres plantes ont évolué ; dès le départ, il y a eu une grande diversité de plantes. L'idée, fondamentale en biologie évolutionniste, qu'il n'a existé à l'origine qu'une plante unique est contraire au récit biblique.

Voyez l'incroyable diversité de fruits, de légumes et de plantes comestibles. Leur présence témoigne avec puissance l'amour de Dieu pour nous. Commentez. Pourquoi est-il absurde de penser qu'ils sont nés, comme l'enseigne l'évolution, de processus dus au hasard ?

La parole toute-puissante de Dieu

Qu'enseignent les textes suivants sur la puissance de la parole de Dieu ?

2 Co 4.6

Es 55.11

2 P 3.5

La Bible enseigne que Dieu a créé à partir Du néant (ex nihilo), par la puissance de sa parole, sans susciter aucun conflit ni aucune résistance. Cette vision de la création était unique et propre aux Hébreux parmi tous les autres peuples de l'Antiquité. La plupart des récits non bibliques de la création parlaient de conflits et de violence. Par exemple, les Babyloniens croyaient que le monstre Apsu et son épouse Tiamat avaient engendré une génération de divinités qu'ils ont alors cherchées à détruire. Des lors, Tiamat fut tuée pendant les combats. Son corps fut partagé en deux, l'un formant le ciel et l'autre la terre.

Les hommes modernes ont également inventé un récit populaire et violent de la création. D'après ce récit, Dieu a délibérément créé un monde aux ressources limitées, ce qui a entraîné une compétition, les organismes les plus forts éliminant les plus faibles. D'après ce récit moderne, avec le temps, les organismes sont devenus de plus en plus complexes et ont fini par produire l'être humain et tous les autres êtres vivants à partir d'un ancêtre commun.

Les « dieux » de la théorie de l'évolution (mutations dues au hasard et sélection naturelle) ne ressemblent pas au Dieu de la Bible. Celui-ci est le défenseur des faibles et le soutien généreux de toute créature; Ce n'est pas lui qui est la cause de la mort, de la souffrance et des autres maux. Au contraire, ces derniers sont la conséquence naturelle d'une révolte contre son gouvernement bienveillant. Les dieux de la théorie de l'évolution s'appuient sur la compétition et l'élimination des faibles par les forts pour pouvoir créer. Pire encore, ils sont à l'origine de la mort et de la souffrance; en effet, c'est au moyen de ces dernières qu'ils parviennent à créer.

C'est pourquoi il est impossible d'associer Gn 1 et 2 à la théorie évolutionniste moderne, qui, fondamentalement, s'oppose au récit biblique de la création.

VENDREDI 11 janvier

Pour aller plus loin : Même si les Écritures ne le disent pas explicitement, elles nous donnent de bonnes raisons de croire que l'univers existait bien avant le début de la vie sur terre. Premièrement, dans Jb 38.4-6, Dieu déclare que des êtres vivants ont crié de joie quand il a formé le monde. Cela implique que des êtres existaient dans l'univers avant la création de la terre. La référence à un univers en observation dans 1 Co 4.9 évoque le même type d'êtres vivants. Deuxièmement, le serpent était présent dans le jardin d'Éden avant qu'Adam et Ève n'aient péché. Dans Ap 12.9, le serpent est identifié comme étant Satan, qui avait été jeté hors du ciel. Jésus a déclaré avoir assisté à cette scène (Lc 10.18). Le chérubin protecteur, qui était parfait au début, puis qui s'est rebellé, est décrit dans Ez 28.14, 15. Ces textes impliquent qu'il s'est écoulé du temps avant la révolte de Satan et on peut supposer que celui-ci vivait lui aussi dans l'univers. Ces textes indiquent également qu'Adam et Ève ne faisaient pas partie des premiers êtres créés.

« Lorsqu'elle sortit des mains du Créateur, la terre était d'une éclatante beauté. Sa surface était ondulée de montagnes et de collines, parsemée de lacs délicieux et arrosée de superbes fleuves. Mais ces collines et ces monts n'étaient pas, comme aujourd'hui, escarpés, raboteux, échanrés de précipices béants et de gouffres sans fond. Les aspérités et les âpres rugosités de la charpente terrestre étaient recouvertes d'un sol fécond, d'ou s'échappait partout une luxuriante végétation. Pas de landes stériles, ni de fétides marécages. L'œil ne rencontrait que gracieux arbustes et fleurs délicates. Les hauteurs étaient couronnées d'arbres majestueux aux dimensions inconnues aujourd'hui. L'air, exempt de tout miasme, de toute infection, était pur et sain. Le paysage tout entier surpassait en beauté les jardins royaux les mieux entretenus, et l'armée des anges, en contemplant cette scène, bénissait Dieu de ses œuvres merveilleuses. » - Ellen WHITE, Patriarches et prophètes, « La création », p 21.

A méditer

- Recherchez le plus grand nombre de caractéristiques possibles montrant que le monde est le résultat d'un dessein délibéré.
- Pour quelles raisons, à votre avis, la théorie de l'évolution ne peut-elle être associée à la doctrine biblique de la création ?
- Il est certain que certains éléments du récit de la création dans la Genèse ne peuvent être expliqués. Pourquoi n'en rejetons-nous pas pour autant l'aspect littéral ?